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捷克华人青年联合总会会长宗伟勇：

捷克华人导游人数井喷
背景：2016年3月28日至4月1日，国家主席习近平对捷克共和国进行国

事访问并出席在美国华盛顿举行的第四届核安全峰会。
习近平主席这次对捷克进行国事访问，是中捷建交以来中国国家主席首

次访问捷克，也是习近平首次以国家主席身份访问中东欧国家，不仅在中捷
双边关系发展史上具有里程碑意义，也为中国—中东欧乃至中欧务实合作注
入了新动力。

回忆起去年 3月在布拉格见到习主席，
操着一口略带浙江口音普通话的宗伟勇脸
上满是骄傲。

“我们当地华社提前一周开始准备迎接
习主席。大家筹备车辆、红旗、鼓乐队，
有点武术底子的华侨开始排演舞龙舞狮。”
宗伟勇告诉记者，大伙儿心里特别高兴，

“那几天，一些侨领还关掉了在其他城市的
餐馆，专程赶到布拉格。”

作为华社代表之一，宗伟勇受到了习
主席的接见，“习主席跟我们说话，就像拉
家常一样，特别有亲和力。他在紧凑的行
程中抽出时间接见我们，大家都很感动。”

在这个中欧国家，宗伟勇可算得上是
“老华侨”了。据介绍，捷克现有华侨华人

6000人左右，以最近十几年从中国大陆去的新侨为主，大部分从事餐饮业。
谈起近年来中捷关系的变化，宗伟勇认为，民间交往热络颇为引人注

目，“在旅游、中医、中文教育等领域体现得尤为明显”。
地处欧洲内陆的捷克拥有丰富的旅游资源，吸引着越来越多的中国游客

前往观光。“这一火爆趋势，通过当地华社的中文导游人数就能反映出来。”
宗伟勇介绍，以前捷克华人导游只有10人左右，如今已攀升至300多人。

“捷克的旅游学校曾规定，只能用捷克语考导游证。但现在，他们请人做
翻译，将捷克的景点介绍、历史文化等译为中文，华人可以直接进行考试。”
宗伟勇告诉记者，布拉格市中心的旅馆也常常爆满，“原来宾馆里没有热水
瓶，但为适应中国人的习惯，也开始配备了。”

与此同时，北京同仁堂也在捷克开设门店，中国“老字号”走进布拉
格。“当地人对同仁堂评价很高，对中医药很感兴趣。不管华侨华人还是当地
主流人群，看中医都需要提前数月进行预约。”宗伟勇说。

同中医一样火的，还有中文。“有些去我餐馆里吃饭的顾客，对中华饮
食、中华文化产生了浓厚兴趣，后来送孩子到布拉格查理大学学习汉语。”宗
伟勇告诉记者，学习汉语的捷克人越来越多，“随着中国日渐强大，更多捷克
人意识到，以中文技能作为桥梁，可以在未来拥有更多机会。”

美国福建同乡联合会名誉会长陈荣华：

旅美游子感受到祖国母亲的爱
背景：2016年3月30日至4月1日，应美国时任总统奥巴马邀请，习近平

主席出席在华盛顿举行的第四届核安全峰会。
峰会上，习近平主席发表重要讲话，围绕构建公平、合作、共赢的国际

核安全体系，全面阐述中国政策主张，介绍中国在核安全领域取得的新进
展，宣布中国加强本国核安全并积极推进国际合作的举措。

2015年9月和2016年3月底4月初，习
近平主席两次访美，均接见了当地华社代
表。“我记得 2015年那次正值中秋节期间，
习主席还送给我们钓鱼台国宾馆制作的月
饼，令我们感动不已。”58岁的陈荣华向记
者自豪地说，他曾前后 3 次受到习主席接
见。

“习主席访美，每次都有1.8万至2万人
次自发地前去欢迎，大家热情很高。欢迎
人群中，年龄最大的有 90多岁，是来自江
苏徐州的徐老先生；最小的才3岁，跟着母
亲，小手中拿着国旗；欢迎人群中还有老
外，大家打着标语，舞龙舞狮，敲锣打
鼓，热闹非凡。”陈荣华说，欢迎仪式结束
后，不论是草坪还是人行道，都干净整
洁，体现出中国人的高素质。

这次回中国列席政协会议，陈荣华十分激动：“我离开华盛顿时，大家都
对我抱有很高的期待，希望我把海外游子的心声带到政协会议上来。所以，
我带回了一些相关建议，准备递交上去。”

这次来开会，陈荣华深切体会到国家对他们的重视：“比如政协会议开幕
时，我们海外列席组成员都坐在一层前部，离部长们的座位非常近，能够近
距离地听取会议精神。”

“我在海外已经27年了，我深刻体会到祖国非常重视海外侨胞。如果把祖

国比作母亲，那么我要说，祖国母亲不仅关爱在家的孩子，更关爱我们这些
出门在外的孩子。”陈荣华说。

去年新年时，陈荣华曾在微信中赋诗一首，表达对祖国的思念：“又是一
年春来时，柳绿桃红绽新枝。他邦夜夜家国梦，天涯朝朝总相思。”陈荣华感
慨地说，民族复兴是海内外同胞的共同心愿，我以我是中国人而自豪，我们
都有义务为中华民族的伟大复兴贡献一份力量。

波兰中国和平统一促进会会长招益华：

“琥珀之路”交汇“丝绸之路”
背景：2016 年 6 月 17 日至 24 日，国家主席习近平应邀对塞尔维亚、波

兰、乌兹别克斯坦进行国事访问，并赴塔什干出席上海合作组织成员国元首
理事会第十六次会议。

此访最突出的成果之一，就是习近平主席同3国最高领导人均一致决定将
双边关系定位提升为全面战略伙伴关系。

回忆起去年 6 月 19 日在华沙见到习近
平主席，招益华从椅子上挺起身子感叹：

“盼望习主席访问波兰，我们华侨华人真是
望眼欲穿！”那天晚上，作为华社代表之一
的他受到习主席接见，“跟见到娘家人一样
亲切”。

如今，旅波华侨华人约有1万人，主要
从事餐饮业、鞋帽类轻工产品贸易。去年
习主席的访问，即刻点燃华社热情。招益
华说，“那几天，华沙侨界跟过节一样。大
家都不去上班了，跟着习主席的行程，夹
道欢迎。”

更令人高兴的是，习主席访问后，中
波关系全面提升。对此，在波兰打拼了 30
年的招益华感受尤为深刻。

“近一个月，我已从波兰运了16个集装箱的苹果到中国。下一步，我打算
通过中欧铁路来运货。”招益华告诉记者，对于波兰苹果进入中国市场，波兰
农业部官员以及驻华使馆商务参赞等政界人士非常高兴。“习主席访波，给华
社带来信心与方向。中波两国的友好互动，也为华商提供了明确、稳定的预
期。”他说。

波兰地处欧亚大陆十字路口，是“琥珀之路”与“丝绸之路”的交汇
点。中波两国进入全面战略伙伴关系新时期，基建、农业、文教、航天等领
域的合作枝繁叶茂。

“现在，中国正火热投资波兰基础设施建设，我们也打算在波兰格但斯克
港和广州南沙港分别建立工业园。”招益华告诉记者，除了商贸投资，“非
遗”成为他下一个奋斗目标。

“古丝绸之路上曾有茶叶、陶瓷，如今，苏绣、剪纸、京剧、景泰蓝等更
多中国瑰宝也可以走进波兰。我们正在华沙筹建一个中华文化园，打造‘唐
人街2.0版’。”谈起自己的新计划，招益华信心满满：“这些非物质文化遗产
承载着中华文明。让新生代华人在海外接触文化根脉，是我们这一代波兰华
人肩扛的责任。对于遥远的中国元素，波兰当地人也很欢迎、非常期待。”

柬埔寨中国商会会长高华：

柬埔寨人把“一带一路”常挂嘴边
背景：2016年10月13日至17日，国家主席习近平对柬埔寨、孟加拉国进

行国事访问，并出席在印度果阿举行的金砖国家领导人第八次会晤。
此次是习近平主席作为国家主席首次访柬，为中柬传统友谊注入新的动

力，将两国合作提升至新的水平。

“中国和柬埔寨有着传统友谊，特别令
人激动的是去年习近平主席的来访。”高华
说，习主席所经之处，机场、王宫、街道
两旁，簇拥着上万名群众，手持两国国旗
和领导人画像，挥舞鲜花，热烈欢迎。柬
埔寨首都金边处处洋溢着柬王室、政府和
人民对中国的浓浓情意。

习主席访柬的行程非常紧凑，不过，
他还是抽出时间接见了当地的华侨华人和
中资机构代表。“习主席高度评价了中柬传
统友谊，指出中国和柬埔寨是肝胆相照的
好朋友。”当时也在现场的高华回忆说。

49岁的高华在柬经商已 20多年。在他
看来，中柬两国在推进国家建设、促进民
生发展中是互帮互助的好伙伴。比如，中

国援建了柬埔寨第一条全线四车道国道，承建了柬埔寨第一家水泥厂、第一
座火电站、最大规模的水电站。蓬勃发展的西哈努克港经济特区是中柬务实
合作的样板。截至 2016 年 6 月，累计进入西哈努克港经济特区的企业达 100
家，投资额2.8亿美元，解决了超过1.3万柬埔寨民众的就业问题。

高华说，尤其在水电、农业等领域，中企不是以经济效益为首要考虑，

而是更加看重两国传统友谊。现在，柬埔寨很多农民生产农作物，首先想着
要卖到中国，体现出中国市场的巨大吸引力。

作为“一带一路”沿线国家，柬埔寨对此参与热情非常高。“据我观察，
现在柬埔寨从官员到企业家，经常把‘一带一路’挂在嘴边，纷纷想要搭上
快车，加速本国发展。”高华说。

“此次能够应邀列席两会，我感到非常荣幸。这体现了中国政府对中柬友
好关系的高度重视。”高华说，我也希望借此机会，提出如何加强海外侨胞、
中资机构的安全防范问题的建议。

秘鲁中华通惠总局主席梁顺：

秘鲁政商界形成一股“中国热”
背景：2016年11月17日至23日，国家主席习近平对厄瓜多尔、秘鲁、智

利进行国事访问并出席在秘鲁利马举行的亚太经合组织 （APEC） 第二十四次
领导人非正式会议。

此访期间，习近平主席在秘鲁国会发表重要演讲，强调中拉双方要高举
和平发展合作旗帜，共同打造好中拉命运共同体这艘大船，在实现中国梦和
拉美梦的道路上精诚合作，推动中拉全面合作伙伴关系实现更高水平发展。

“秘鲁虽然遥远，但与中国的关系友好
而密切。”对于自己已生活了33年的这个南
美国家，梁顺向记者如此评价。

作为印加文明的发源地，文明古国秘
鲁与中国渊源颇深。据了解，秘鲁目前拥
有中国血统的华裔约250万人；当地西班牙
语“老乡”一词用来专指中国后裔，广东
话“吃饭”一词演变为中餐厅的统称。

“旅秘华人与当地社会的友好关系与融
入深度，在其他国家华社中并不多见。”梁
顺告诉记者，在此友好氛围下，习主席去
年 11月对秘鲁的访问，更加深了这个南美
国家对中国的进一步了解。而在此前，秘
鲁总统库琴斯基访问中国，是他就任总统
之后的首次出访。

“由此可以看出，中国在秘鲁人心中所处的地位。”梁顺说，两国元首互
访后，秘鲁政商界形成了一股“中国热”，非常期待中国加大在秘投资力度。

“此次回中国参会前，我得知秘鲁将有政府要员、企业家组团，准备访华寻求
投资。”

如今，秘鲁街头也呈现出越来越多的“中国元素”。位于首都利马中心地
带的自由区，近日正寻求与中华通惠总局进行合作。

“自由区区长表示，要无偿向我们提供土地，来筹建一家华人医院并引进
中医。”梁顺告诉记者，自由区也愿意提供各种便利，希望华商投资地产、餐
饮、酒店等各类项目。

此次受邀列席政协会议，梁顺最为关注海外华文教育问题。“因父母平时
工作繁忙，秘鲁华人家庭的孩子普遍缺乏中文学习环境。”他建议，应重视华
侨华人子女的中文教育问题，“新生代华人只有了解中华文化，才能铭记自己
的文化根脉，才能在海外传承中华文明。”

侨胞代表谈对习主席印象

展现大国风范 振奋华人精神
此次采访中，“平易近人”、“充满自信”、“很有魄力”，成为海外侨胞谈

论对习近平主席印象时的“高频词汇”。
“记得那天，习主席的行程安排得满满当当，但还在晚上9时抽出时间接

见我们，让大家很是感动。”有侨领表示，“习主席言简意赅、风趣亲切的语
言，让人感受到他平易近人的作风”。

“我是福建人嘛，习主席曾在福建工作过17年，福建人民对他评价很高，
认为他为人温和，工作又很有魄力和才干，我们福建人都知道这一点。”有福
建籍侨领表示，“一听说习主席要来，我们福建侨胞参加欢迎仪式的特别多，
因为大家都将习主席当作乡亲，当作家里人。”

“还有一点感受是，习主席充满自信。”有侨胞代表认为，不论是对中国
经济的解析，还是对世界形势的研判，习主席都进行了充满自信的阐述。“这
一点使我印象非常深刻，我能感受到，他是一位非常自信的大国领导人。”

“习主席以大手笔、大气魄治党治国治军，展现了刚柔并济的治国韬
略。”有侨领表示，近年来的一连串重要决策体现出习主席强大的魄力，“中
国梦的提出，让海外侨胞非常振奋，我周围的侨界朋友都对此寄予厚望。中
国一定会取得快速的发展，这是人民之福、国家之福、民族之福。”

受邀列席全国政协会议的海外侨胞深情讲述

“我曾在海外迎接习主席”
本报记者 高 炳 叶晓楠

受邀列席全国政协会议的海外侨胞深情讲述

“我曾在海外迎接习主席”
本报记者 高 炳 叶晓楠

两会期间，在全国政协会议的列席名单上，30余位海外侨胞的名字
格外引人注目。他们受邀列席全国政协会议，肩负着海外华侨华人的重
托。

2016年，习近平主席出访多个国家，用坚实的步履铺就了中国特色
大国外交之路。中国在国际舞台上日益展现出的大国风范、大国担当，
为中华民族提气，为海外华侨华人增强信心，让他们在异国他乡同样能
够感受到祖（籍）国日渐强盛所带来的自豪感。

离别故土几多时，欣喜他乡遇故知。
本报记者了解到，在今年列席政协会议的侨胞中，不少人曾在去年

与习主席“他乡偶遇”。连日来，本报记者采访了来自捷克、美国、波
兰、柬埔寨、秘鲁的侨胞代表，听他们讲述与习主席“相逢海外”的故
事、侨居地“中国热”的温度以及当地华社那份浓浓的乡情。

图为2016年6月19日，波兰当地华侨华人、留学生等组团欢迎习近平主席到访。 中新社记者 彭大伟摄
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